

tension rénale. Enfin, " la néphrotomie joint à l'avantage de réaliser, aussi bien que la plébotomie, cette indication thérapeutique, celui de débarrasser d'abord et directement du sang adulé le rein qui, précisément changé, avec le foi de l'épurer, en subit, un des premiers la fâcheuse atteinte." (Pinard).

Rallions-nous donc, avec le professeur Pinard, à cette méthode de décapsulation et de néphrotomie dans les cas d'éclampsie lorsque le traitement médical est impuissant.

La néphrotomie est indiquée dans les cas d'anurie seulement.

2° *Traitement médical.* (accès)

Il faut, avant tout, protéger la langue, en introduisant une compresse, que l'on appuie sur l'arcade dentaire inférieure, puis on applique le traitement médical proprement dit.

J'énumère les moyens classiques par ordre de mérite, en en faisant la critique.

- La morphine ;
- Les lavements de chloral ;
- Les injections sous-cutanées salines ;
- La ponction lombaire ;
- Les grands lavages d'intestin ;
- Les inhalations de chloroforme ;
- Le vératrum viride ;
- La saignée ;
- La théobromine ;
- Le bromure de potassium.

(a) *La morphine.*

Je n'hésite pas à affirmer que la morphine doit être rejetée d'une façon absolue.

La morphine agirait, dans ce cas-ci, comme stupéfiant. Or, nous avons mieux. Sans doute elle abaisse la tension artérielle en provoquant une dilatation des vaso-moteurs, mais elle est formellement contre-indiquée dans tous les cas où la perméabilité rénale est troublée. A faible dose, souvent répétée, son effet est nul sur les accidents nerveux, tandis qu'elle provoque une diminution des urines. A dose plus forte elle provoque une rétention d'urine.